

PRESENTE Y FUTURO DE LA REVISTA.

Gabriela Arata-Bellarbarba, Mariela Paoli.

Comité Editor de la Revista Venezolana de Endocrinología y Metabolismo.

Rev Venez Endocrinol Metab 2023;21(3): 122-124

Habiéndose cumplido 20 años del inicio de nuestra revista, se consideró oportuno hacer una evaluación de su trayectoria en función de los objetivos planteados en su inicio. Tomando en cuenta esos resultados y las actuales condiciones académicas, socioeconómicas y políticas por las que atraviesa nuestro país, es necesario hacer una reflexión sobre cuál puede ser el futuro de la revista para los próximos años.

En el año 2003 se dieron las condiciones adecuadas para convertir el Boletín de la SVEM en una Revista arbitrada: La Revista Venezolana de Endocrinología y Metabolismo, órgano oficial de Divulgación Científica de la Sociedad, cuyo principal objetivo es promover la excelencia y la educación estimulando y facilitando la divulgación de conocimientos actualizados, los resultados de los trabajos de investigación y de las experiencias clínicas en el área endocrino - metabólica.

Durante este periodo la revista se ha hecho presente en el escenario científico nacional e internacional; ha mantenido una periodicidad constante y ha cumplido con los estándares requeridos por los sistemas que contribuyen a la difusión y evaluación de la literatura científica tales como Revencyt, Latindex, Saber ULA y Redalyc.

Durante todos estos años, la revista ha promovido la divulgación y la educación a través de editoriales, revisiones actualizadas, trabajos originales,

casos clínicos y guías especiales. Las actividades científicas realizadas por los especialistas en esta área han sido evaluadas y publicadas, y las comunicaciones científicas presentadas en el Congreso de la SVEM, se han publicado en los números correspondientes.

Se presenta a continuación, cuantitativamente, un pequeño resumen de lo publicado en la revista, agrupado en periodos de 5 años.

Como se puede observar en la columna de editoriales, en cada quinquenio se han publicado 15, ya que la revista publica un editorial en cada número y como es una publicación cuatrimestral, son 3 números anuales, se ha mantenido la periodicidad.

En relación con el número de revisiones bibliográficas publicadas, el número máximo se alcanzó en el primer quinquenio, un promedio de 5 revisiones anuales, sin embargo, a partir del año 2008 el número ha ido paulatinamente descendiendo. Para escribir una revisión es indispensable estar actualizado y tener gran experiencia en el tema a tratar. En el país, ha habido una gran salida de profesionales muy bien formados académicamente, una restricción significativa para el intercambio con centros especializados de otros países y una reducción muy importante en el aporte económico a centros de investigación y asistencia hospitalaria.

Periodo	Editoriales	Revisiones	Originales	Casos Clínicos	Artículos Especiales
2003-2007	15	25	17	12	3
2008-2012	15	24	23	7	9
2013-2017	15	22	32	14	15
2018-2022	15	19	26	15	1

Artículo recibido en: septiembre 2023. **Aceptado para publicación en:** noviembre 2023.

Dirigir correspondencia a: Gabriela Arata de Bellabarba. **Email:** gabrielaarata60@gmail.com

Por otra parte, la situación de inestabilidad del país conduce a una gran desconfianza que se refleja, en parte, en el número cada vez menor de trabajos recibidos desde el exterior. Sin embargo, al mismo tiempo, se observa gran participación de especialistas y residentes de los diferentes postgrados en actualizaciones, jornadas y programas on line, así como una actividad constante de la SVEM sobre los diferentes temas de la especialidad. Sería importante que se pudieran plasmar estas experiencias en diferentes artículos de revisión para nutrir nuestra Revista.

En relación con los trabajos originales y los casos clínicos, el número se ha mantenido relativamente constante desde que se inició la revista, pero recientemente, con una gran mayoría de artículos provenientes de los propios miembros de los diferentes Comités, lo cual no favorece la evaluación de la Revista ante los diferentes índices de referencias científicas.

En resumen, es preocupante el futuro de la revista, ya que es evidente que no se ha podido aumentar la cantidad de artículos a publicar, lo cual significa que no hemos podido crecer y, por tanto, se debe analizar lo que deberíamos hacer para el porvenir de la revista.

Desde el punto de vista económico, la SVEM siempre ha apoyado su total producción; todos los miembros de los diferentes comités, que han participado activamente en su edición, y los árbitros que han colaborado en la evaluación de los trabajos, lo han hecho totalmente “ad honorem”. El problema no es económico.

Un extenso y excelente análisis sobre la situación de la investigación venezolana en ciencias de la salud¹, vista desde sus publicaciones, muestra que a finales del siglo pasado y el primer quinquenio de este siglo, sucede en el país el máximo apogeo de flujo de graduados hacia el exterior, para su formación de quinto nivel, los cuales, regresaron al país, se incorporaron a universidades y centros de investigación aplicando tecnologías de punta en la investigación nacional, y así la producción científica proveniente de las principales universidades públicas alcanza sus máximos niveles.

Actualmente, todos los indicadores muestran que el sistema científico venezolano está en caída libre. La crisis en la que está sumido éste sistema es consecuencia de políticas públicas erradas e inadecuadas, contrarias al sentido común y a la praxis internacional. Se promovió activamente el clientelismo, se rechazó la excelencia, se glorificó la mediocridad, se redujo drásticamente el presupuesto para las universidades, centros y laboratorios de investigación, iniciándose la migración o fuga nunca imaginada de profesionales altamente calificados. El resultado: una disminución del 37% en las publicaciones.

Estamos convencidos de que durante estos años, todos hemos hecho lo posible para alcanzar los objetivos propuestos, sin embargo no hemos podido acceder a indicadores internacionales como el SCImago Institutions Rankings, Scopus, entre otros, y en los sistemas nacionales de difusión estamos en el límite de aceptación. La situación condujo incluso al cierre de la Plataforma Scielo de Venezuela, dificultando aún más la difusión de las revistas científicas nacionales.

Según los datos publicados por de Scimago Institutions², una institución que realiza una evaluación de universidades y otras instituciones centradas en la investigación, la Universidad Central de Venezuela y la Universidad de Los Andes han venido disminuyendo su ranking desde el año 2009. Según SCImago IBER, el cual se presenta como un ranking con información sobre el desempeño de la investigación, la innovación y el impacto social de las instituciones iberoamericanas, Venezuela es el país de Iberoamérica que ha tenido una reducción continua en su producción científica.

El análisis y la evaluación de la situación actual tienen como objetivo mostrar la necesidad de realizar un gran esfuerzo de parte de toda la comunidad científica para continuar desarrollando estrategias que mejoren la cantidad y la calidad de los resultados de la investigación.

Dada la trayectoria de nuestra Revista, todo el esfuerzo realizado y los logros alcanzados a pesar de las dificultades, los animamos a producir y

enviar artículos para su publicación, que pueden ser: artículos de revisión de algún tema que se deseen profundizar; artículos originales como trabajos de prevalencia o tipo casos-controles con resultados obtenidos en muestras seleccionadas de nuestra población que ofrecen mayor conocimiento sobre algunas patologías, generan nuevas interrogantes y van creando líneas de investigación; artículos de casos clínicos de interés para la especialidad que contribuyan a la formación de los nuevos especialistas y a mantenernos al día; y, de igual manera, son bienvenidos artículos especiales sobre guías o pautas de prevención, diagnóstico y tratamiento de patologías específicas de los diferentes Servicios y Postgrados de Endocrinología y Metabolismo.

Desde el Comité Editor estamos en la mejor disposición, apostando por la continuidad y progreso de la revista, “está en cada uno de nosotros contribuir al crecimiento y el futuro de la Revista Venezolana de Endocrinología y Metabolismo”.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Requena J, Caputo C, Apitz R, Soyano A, Vargas D. La investigación venezolana en ciencias de la salud vista desde sus publicaciones. *Gac Méd Caracas* 2018;126:246-265.
2. Scimago Institutions Rankings. Assessing universities and other research-focused institutions 2023. Accesado en septiembre 2023. Disponible en: www.scimagoir.com.